
■應屆文憑試考生阿宇(右)、Michael(左)均表示沒有
信心升讀本地大學。 香港文匯報記者劉思諾 攝

免試港生先行者 拓超強人脈

自發組織回流 嚐交換生滋味

歐名校知專合辦 比當地平23%

12日盛惠2.3萬
「法師」教製動畫

香港文匯報訊（記者 劉景熙）加州大學
三藩市分校管理層及教授近期訪港，與多
間本地大學商討合作事宜，並與傳媒會
面。就本港致力發展「六大產業」，醫療
服務是其中一項，該校醫學院教授Regis
Kelly分析指，儘管香港金融產業世界聞
名，但屬於醫療工業「大腦」的生物科研
卻遠遠追不上需求。即使本地高等院校培
育優秀科研人才，卻沒有成熟產業鏈留住
他們。因此，香港只能成為世界科研「兵
工廠」。

建議設立癌症研究中心
加大三藩市分校醫學系教授Margaret A.

Tempero建議，香港可嘗試建立癌症研究
中心。癌症是全球關注議題，只要加上合
適設施，相信可吸引不少醫療專家留港研
究。到訪學者之一、本身也是港人的首屆
邵逸夫生命科學與醫學獎得主簡悅威表示
同意，認為這有助港人獲得更佳醫療服
務。

簡悅威支持建私家醫院
目前，香港公營醫療系統不勝負荷。簡

悅威在會上分享時表示，以前曾在公營醫
院工作，1小時內往往要看數十位病人，
故對香港公營醫院醫生苦況十分明白。他
支持中大及港大興建私家醫院，認為可紓
緩醫院床位緊張情況。

加 州 大 學 三 藩 市 分 校 校 長 S u s a n
Desmond-Hellmann介紹該校時表示，學校
主要研究健康科學，提供30項學士學位課
程；另設有專業學院，提供學士後研究課
程，包括醫學、護士、牙醫及藥劑共4個
範疇，每年學費近2.8萬美元至5萬美元。
現時，全校共有3,000名學生，約200人至
300人是亞裔人士。
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負 責推廣法國高等教育的何子雋坦言，現時法國
與香港的學術交流趨增，每年分別有約200法

國人來港及400港人到法國讀書；而港人到法國更年
增1成。他指，相關動畫課程在法國學費連食宿要
2,900歐元，在港舉辦除了學費減低約23%外，亦可
節省來回機票費用，變相便宜一半。

以英語教授 擬每年開班
GOBELINS「大師班動畫創作室」，明年8月13日

至24日暑假期間，移師香港舉辦短期課程。課程由
世界知名動畫師、法國著名默劇演員及專業導師，
透過形體默劇及肢體語言訓練，集中培訓學生設計
動畫的角色動態及表情。校方計劃，稍後每年開
班。

課程以英語教授，故參加者必須懂得英語，並對
繪畫及電腦動畫製作有基礎知識。參加者年齡不
限，相關在職人士、導師或學生均可報讀。

學專業技術 盼育港專才
GOBELINS國際關係總監Eric Riewer指，香港是國

際文化、教育及商業樞紐，加上與知專對動畫有相
同信念，促成首次在港合辦國際動畫班。他認為，
香港的教育制度不鼓勵學生發表個人意見，「香港
好像都由老師作主導，學生較少有自己想法，但歐
洲學生卻可以影響老師」。Eric Riewer表示，希望課
程把歐洲動畫出色的肢體動作及故事設計帶到香
港。

知專傳意設計及數碼媒體學系高級講師黃培達

指，有關課程讓業界多了解動畫製作新方法及技
術，有助本港動畫進步。他指，現時從事動畫製作
的人不少，但缺乏良好渠道發展及資源培育人才。
據了解，知專將預留幾個名額，讓知專優秀學生優
先報讀，並計劃資助學生至少一半學費。

知專優秀生 可優先報讀
張壑甯今年於香港理工大學數碼媒體學系畢業，

亦是知專設計學院創意媒體高級文憑畢業生。她

指，對首次於香港舉辦的「大師班動畫創作室」有

興趣，但坦言學費稍昂貴，「要視乎資金再決定」。

早於畢業前，張壑甯憑 與友人於一次動畫廣告比

賽中獲金獎所得的5萬元成立動畫製作公司，自己接

動畫設計工作。她透露，剛開始時信心不大，當中也

有不少辛酸，「可能要捱幾晚通宵，才可完成一個計

劃，加上沒有做生意經驗，被壓價也不知情」。

學費稍昂貴 報名有猶豫
不過，張壑甯認為，現時港人對動畫接受程度不

斷增加，單是廣告製作，就不時加入動畫元素，故

計劃做更多動畫相關製作。她又表示，公司半年內

應可達至收支平衡。

香港文匯報訊（記者　勞雅文）近年動畫片在本港曾掀起不少熱潮，動畫製作人才渴

市。有見及此，法國國際級動畫學院GOBELINS與香港知專設計學院，將於明年首次合

辦「角色動畫及設計暑期課程」。該校星級動畫師將專程由法國抵港親授課程，但短短12

日課程，學費就需2.3萬港元。法國駐港澳總領事館教育主任何子雋指，有關課程當地收

費為2,900歐元（約3萬港元），香港學費已相對便宜23%，且連機票都可省掉，形容課程

「相當吸引」。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）文憑試將
於明年3月「殺到」，考生壓力急升。香港
青年協會於本年9月初至11月，共處理約
400宗求助個案，11月求助考生較10月激增
5成。整體求助者中，6成表示，面對公開
考試壓力大，非常焦慮。另外，2成人有
情緒問題，需要接受專業輔導，個別嚴重
者更需服食抗抑鬱藥。有應屆考生指，壓
力不只源於公開試，亦來自工作量繁多又
沉重的校本評核。

青協青年輔導中心單位主任吳錦娟表
示，不少考生對新考試制度不了解，對前
途感到無助；更有考生因長期備戰而感到
氣餒，想放棄考試。另外，學生需提交多
份校本評核習作，功課量有增無減，為他
們帶來持續壓力。

溫習少休息 感冒又頭暈
應屆文憑試考生阿宇將應考7科，選修

科為物理、化學和地理。他抱怨各科校本
評核造成壓力大增，「除了地理，其餘6
科都需做校本評核，中文科更要提交9項
習作」。他早前因溫習而休息不足，導致
身體不適，如感冒、頭暈等，只好減少
溫習時間。但前幾天，他卻為應付校本
評核化學實驗報告，被迫凌晨5時多才休
息。他更曾經連續多晚通宵做通識科校
本評核習作，「很多同學以咖啡提神，

上有幾罐，書包裡還有1罐」。

測驗成績差 激動要自殘
與阿宇同校的Michael亦為應屆畢業生。

他指，校內壓力大，有同學因為測驗成績
差而「撼頭埋 」。

兩人坦言，沒有太大信心能升讀本地大
學。阿宇更指，報讀聯招的20個學科選擇
中，一半選了「水泡科」，如高級文憑、
副學士課程等。Michael則說，若未能在港
讀大學，會考慮到內地升學，修讀中醫、
藥劑等。不過，他們均異口同聲表示「從
未想過重讀，太辛苦了」。
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）

國家教育部落實明年免試招收港
生措施，相信將掀起新一輪港生
到內地升學熱潮。而早於2004年，
全國頂尖學府之一：北京大學，
已取錄首批免試港生──羅鈞禧
及楊啟恩。兩人不但在北京取得
一張亮眼畢業證書，而且對國情
有更深刻了解，並拓展了龐大內
地人際網絡。凡此種種，令他們
的職場路更見平坦。

羅鈞禧熱愛中國文化，從小學
習二胡和書法，一直渴望到內地
升學，2004年終如願以償，在北
大修讀國際關係和經濟雙學位。
他指，在香港，優秀學生大多選
擇醫學、法律等學科，社會科學
學科較「冷門」，「但在內地，
大家覺得『家事、國事、天下
事』，應該理解、研究身邊各樣
事情，『國際關係』反而是熱門
學科，不少優秀學生都會報讀」。

由於表現優異，羅鈞禧被選進
北大「元培學院」──聚集了尖子
中的尖子，「當時身邊很多人都
問我，內地學生讀書那麼厲害，
我會不會落後。但即使成績不及
內地生好，也可用豐富的課外活
動經驗突出自己」。

羅鈞禧坦言，其實花了約一兩
年才適應過來，但這種體驗，令
他更明白離鄉背井的感受，「假
如我要做顧問工作，為有意到內
地發展的外國人提供意見，我相
信會很實用」。

畢業後為高官撰演講稿

北大畢業後，羅到上海工作3個
月，再轉往英國攻讀法學碩士課
程，2009年回港，現於金融管理局
外事部工作，處理香港以中國代
表團成員身份參與20國集團的事
務，並為包括財政司司長在內的
官員撰寫演講稿。

另一方面，楊啟恩同樣在北大
修讀國際關係。她指，學校晚上11
時斷電、學生要離開宿舍到澡堂
洗澡，起初不太適應。但楊啟恩
認為，這樣有助港生培養良好生
活習慣。　

不用擔心削弱英語能力
對於不少人擔心，在內地讀書

可能削弱英語能力，楊啟恩表
示，無論在學院內的課堂，又或
者接待外使時，也有很多講英語
的機會，「而且我們也有很多到
外地的交流活動，如到美國耶魯
大學上暑期班、到日本早稻田大
學交流」。

楊啟恩現從事有關滬港交流的
工作，「到內地工作、與內地往
來，是現時大趨勢。內地讀書的
經驗，令我更了解內地人思維模
式」。她認為，北大畢業生身
份，令她在內地擁有龐大人際網
絡，在不少僱主眼中，是一個亮
點。

最後，羅鈞禧補充指，畢業後
才知道，北大讀書時所建立的人
際網絡，是多麼強大，「我畢業
後到上海工作，本來人生路不
熟，但由於北大同學來自五湖四
海，到哪裡都可以找到人接應。
當時，就有同學熱情地接待我，
令我很快便熟習上海的一切」。

香港文匯報訊（記者 勞雅文）幼教界大聯盟發起
請願行動，要求政府盡快落實15年免費教育，支援全
日制幼兒教育，並確立幼師薪級標準，提升基礎教育
質素及使幼師得到公平待遇，逾千幼師及家長、學生
出席。教育局發言人回應指，會與各持份者保持溝
通，聆聽各界意見，及檢視各建議影響等，作訂定延
續優質學前教育的方向。

由教協、非牟利幼兒教育機構議會等17個團體組成
的幼教界大聯盟，昨日於立法會綜合大樓廣場舉行集
會請願。大會批評現行學券制扭曲幼兒發展需要，支
援學校教育資源不足，幼師壓力過大。

教協會長馮偉華稱，推行5年的學券制，未能改善
本港幼兒教育質素，尤其是無法支援雙職家長對全日
制教育服務的需要。他建議，當局首要建立平台與業

界溝通，聆聽他們就派位、租金及監管提出的方案，
並於來年財政預算案準備落實15年免費教育，希望特
首候選人聆聽意見，長遠於2年至3年內設立幼兒派位
機制。

育有2名子女的李小姐，昨日帶同就讀幼兒班的小
女兒參加請願。由於她與丈夫均有工作，是雙職家
長，家庭月入僅約1萬元。扣除學券資助後，學費開
支每月仍需約2,000元。她形容經濟負擔很重，坦言

「好辛苦」，期望政府落實15年免費教育，減輕負
擔。

幼教千人集會促15年免費教育

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）北大學
習經驗，固然令羅鈞禧及楊啟恩兩位港生顯
得與別不同，但原來，兩人北大求學期間，
曾「回流」到香港大學作交換生，體驗本地
校園生活。而這個交換計劃，正是由港生策
劃、聯繫及推動。港生的主動、自主個性，
在此表露無遺。

羅鈞禧及楊啟恩到北大升學後，對香港院
校的教育抱有一定好奇心。於是，他們與其
他港生決定聯繫香港大學，合辦交流計劃，
一嚐在香港讀大學的滋味。

成功開先河 學弟可受惠
交流計劃全由他們策劃和推動。羅鈞禧

指︰「內地辦事作風與香港不一樣，很多時
候，都要你推動他們，他們才會跟進。雖然
計劃由我們這些學生做主要工作，但程序上
也要經校方處理。」經過多番交涉後，他們
最終順利到港大當交換生，更為未來的學弟
學妹打通了門路。

相比兩地學習氛圍，楊啟恩指，兩地各有
優點，「內地大多是大班教學，一班可能有
上百人。香港在這方面較幸福，很多科目除
了有大班講座外，也會有小班導修課」。此
外，楊啟恩感到兩地舍堂文化大有不同：香
港偏重玩樂；北大學習氛圍濃厚，同學知識
面也較港生廣，圖書館豐富的館藏也令楊啟
恩驚嘆，「有時候，我借的書可能已有多年
歷史，在外面很難找到」。

■楊啟恩（左一）在內地所學所得，令她處理有關
內地工作時得心應手。 受訪者供圖

■楊啟恩在
北大求學時
有豐富「其
他 學 習 經
歷」，其中
一樣就是當
北京奧運志
願者。
受訪者供圖

■羅鈞禧現
在於金管局
外 事 處 工
作。
香港文匯報

記者
歐陽文倩 攝

■加州大學三藩市分校校長及教授訪港，探討與本地
大學合作事宜。左起：Margaret A. Tempero、Regis
Kelly，諾貝爾得獎者暨加大三藩市分校教授Elizabeth
Blackburn， 簡 悅 威 及 校 長 Susan Desmond-
Hellmann。 香港文匯報記者劉景熙 攝

■何子雋指有關動畫班學費減
低約23%，並可節省機票費
用。香港文匯報記者勞雅文 攝

■GOBELINS國際關係總監Eric Riewer（左）與知專副院
長盧林代表雙方簽合作協議。 香港文匯報記者勞雅文 攝

■ 黃 培 達
（右）認為
課程有助本
港 動 畫 進
步。左為張
壑甯。
香港文匯報

記者
勞雅文 攝

神州求學系列


